

EL ECO DE BERJA.

PERIODICO MINERO, DE INTERESES LOCALES, LITERATURA Y ANUNCIOS.

Se publica todos los Miércoles y Domingos de cada semana.—Se suscribe en la imprenta de este periódico, calle Nueva núm. 21, y fuera de esta población, en casa de los corresponsales de la misma.

Miércoles 8 de Mayo de 1867.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En Berja 4 rs. al mes.—Provincias 14 rs. trimestre.—Estranjero y Ultramar 30 id.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

EL ECO DE BERJA.

Sr. Director.

Almería 20 de Abril de 1867.

Muy Sr. mio y distinguido amigo: amante, en extremo, del pueblo que me vió nacer, me llena de júbilo cualquiera mejora que en él se introduce, así como miro con pena una población que tantos elementos de riqueza encierra, y que tan poco saben aprovechar sus hijos, efecto de la indolencia de nuestro país, que necesita para animarle un eficaz estímulo; y este vacío viene á llenarlo el periódico que V. tan acertadamente dirige, y que á no dudarlo, siguiendo Vdes. con fé y constancia su honrosa y patriótica tarea, sacarán el fruto que todos deseamos, haciéndoles despertar del letargo en que desgraciadamente se encuentra, por largo tiempo.

Yá en *El Eco del Mediodía*, periódico que se publicaba en esta capital, tuvimos ocasión de ocuparnos, del establecimiento de una fábrica de papel de estraza que con el nombre de *Primera de las Alpujarras* se estableció en esa Villa, y con aquel motivo exitamos y procuramos alentar á los muchos capitalistas, que afortunadamente residen en esa, á fin de que siguiendo el ejemplo de los iniciadores del pensamiento de la fabricacion del papel, estableciesen otras industrias, que reportando un regular interés al capital invertido, ocuparia millares de braceros que por falta de ocupacion tienen que emigrar á países estraños, dando á la vez importancia, vida y movimiento á esa hermosa población, destinada por la naturaleza á ocupar otro rango que en el que sus habitantes le tienen colocada.

Veo con satisfaccion iniciada esta idea en *El Eco de Berja*, así como otras mejoras locales de interés vital, como la fundacion de un Hospital, pensamiento altamente benéfico y humanitario, y aunque otro dia pensamos, si la amabilidad de V. nos lo permite, ocuparnos, detenidamente, de asunto de tal importancia, que la civilizaci6n exige y la humanidad doliente reclaman con tanta urgencia; entre tanto, ruego á Vds. no desmayen en su propósito, inculcando la idea en esos moradores, de que si á un solo individuo no le es posible realizar, muchas veces,

un útil pensamiento, al espíritu de asociaci6n que tan desarrollado se encuentra en nuestro siglo nada se le opone y vence las mayores dificultades que puedan oponerse; y sobre todo la cuesti6n es empezar, pues, valiéndonos de un adagio vulgar, «la medida Dios la cumple.»

Como el objeto primordial de su ilustrado periódico es la industria minera, casi, la única que existe en el país, empezaremos hoy nuestra pobre tarea, dando algunos ligeros apuntes de su importancia, en las principales sierras de la provincia, cuyos esenciales datos debemos á nuestro querido amigo el Sr. D. Ignacio Gomez de Salazar, Ingeniero Jefe de minas, que fué muchos años en esta capital, y en la actualidad Inspector general del ramo en la Corte y que tuvo la amabilidad de facilitarnos con motivo de ciertos trabajos estadísticos, de que, por razon de nuestro destino, nos ocupabamos en el año de 1863.

EN SIERRA ALMAGRERA.

En la parte oriental de la provincia, partido de Vera y término de Cuevas, tiene su asiento la célebre *Sierra Almagrera* ó de *Montroy*, bañada por el Mediterráneo á Sud y limitada á Poniente por el rio Almanzora y á Norte por la rambla de Almería, al paso que por Levante, se oculta por bajo de los terrenos terciarios.

La longitud de E. á O. es próximamente de 9 kilómetros, su latitud 4 y su altitud en el punto culminante (puntal del Ruso) cerca de 270 metros sobre el mar. Su masa, constituida por el esquisito arcilloso y micáceo, parece haber sido sublevada por una erupcion traquítica que se manifiesta en puntos inmediatos, y contiene un sistema de filones enlazados entre si por gran número de ramificaciones. Aquellos y estos contienen óxidos de hierro y manganeso y arsenieros de plata y plomo, y sulfuros de plomo, cobre y antimonio.

Segun las escavaciones y escoriales que paulatinamente se han descubierto, y segun sus caracteres especiales y los objetos de arte hallados, es indudable que los Romanos sostubieron en esta sierra una explotacion y beneficios ventajosos y en crecida escala. Mas en los tiempos modernos no habia merecido atencion, hasta que en 1838 una tormenta puso al descubierto algunas señales de cria-

dero en el barranco Jaroso, que, advertidas por un pastor, dieron motivo á que un vecino de Cuevas, llamado Andrés Lopez, emprendiese exploraciones que seguidas con empeño por parte de D. Julian Lopez, vecino de Vera y D. Miguel Soler, de Cuevas, y con tibieza por sus asociados, llegaron despues de varias vicisitudes á dar por resultado la gran riqueza que ha dado celebridad á esa comarca, empezando por el descubrimiento del filon Jaroso y siguiendo con el de otros menos ricos, pero importantes.

En tres periodos puede considerarse dividida la historia de los trabajos mineros de esta sierra desde el descubrimiento moderno de su riqueza hasta el presente. El 1.º comprende desde 1839 á 1847, es decir, la explotacion del Barranco Jaroso en su altura seca; y en este produjo valores que aproximadamente pueden calcularse en 240 millones de reales, ocupando 5.000 hombres y 600 caballerias, y avanzando sus labores á 150 metros de profundidad desde el pozo Constanca y unos 500 metros en longitud. El 2.º abraza desde 1847 á 1859, en el cual la explotacion no pudo seguir constantemente en profundidad á causa de las aguas interiores. La calidad de estas, las obras de instalacion de máquinas, la imprevista afluencia á este punto de todas las aguas de la sierra, dieron lugar á entorpecimientos que han dilatado establecer un régimen de desagüe. Durante esta época dificultosa, la explotacion se dirigió á rebuscar mineral en las labores altas y utilizar el que existia en los vaciaderos, lo cual habrá rendido un valor de 20 millones. El 3.º ó sea el estado actual desde 1859 cuenta con un régimen establecido de desagüe á favor del cual se ha penetrado en profundidad 20 metros y explotado por valor de 28 millones, ocupando próximamente mil hombres y cien caballerias. En este periodo se ha dado impulso á un socabon de desagüe cuya terminacion servirá de fin á este, y de principio á otro mas opulento.

SIERRA DE GADOR.

En la parte occidental de la provincia y comprendida entre los rios de Almería y Adra, se eleva la *Sierra de Gador* conocida en el mundo como el principal centro productor de plomos.